

# *Tratado General de Trabajo Social, Servicios Sociales y Política Social (3 tomos)*

Jorge Garcés Ferrer (Ed.). Valencia: Tirant Humanidades, 2024. 2.200 p.

---

Josep Maria Torralba Roselló<sup>1</sup>

ORCID: 0000-0001-7759-2508

---

**Para citar:** Torralba Roselló, Josep Maria. (2024). [Reseña del libro *Tratado General de Trabajo Social, Servicios Sociales y Política Social*, de Jorge Garcés Ferrer (Ed.)]. *Revista de Treball Social*, 227, 169-171. <https://doi.org/10.32061/RTS2024.227.08>

El editor y coordinador del libro es el Dr. Jorge Garcés, que es catedrático de Trabajo Social y Servicios Sociales y director del Instituto de Investigación en Políticas de Bienestar Social (Polibienestar) de la Universidad de Valencia, junto con la Dra. Rosa Díaz, el Dr. Andrés Arias, la Dra. Violeta Quiroga, el Dr. Francisco Ródenas, la Dra. Ana Alcázar y el Dr. Juan Jesús Viscarret como coordinadores y coordinadoras de los tomos correspondientes a cada ámbito (Trabajo Social, servicios sociales y política social). Además, en los diversos capítulos del libro han participado 152 autores y autoras que pertenecen a 41 instituciones vinculadas a la universidad pública y también privada, institutos de investigación, administraciones públicas, fundaciones y asociaciones.

El libro está estructurado en tres tomos correspondientes a cada ámbito con el desarrollo de sus capítulos y la interrelación entre los diversos ámbitos. Así, el tomo I hace referencia a la disciplina del Trabajo Social con 26 capítulos, donde se trata la historia del Trabajo Social, los debates y la panorámica actual del Trabajo Social como disciplina y profesión, la ética y la supervisión profesional, las metodologías de intervención desde el Trabajo Social, y los diversos ámbitos de actuación, entre otros temas.

El tomo II está dedicado al ámbito de los servicios sociales con 18 capítulos, donde se analiza el papel de los servicios sociales, su marco normativo, la relación pública-privada en la prestación de servicios sociales, la mejora de su calidad o la participación de las personas en los servicios sociales, entre otros temas.

El tomo III se refiere a la disciplina de la política social con 18 capítulos, donde se trata su realidad histórica, el vínculo entre el bienestar y la política social, las tendencias ideológicas o la ética en la política social, entre otros temas.

---

1 Trabajador social, licenciado y doctor en Sociología. Profesor agregado de la UFR Escola de Treball Social, Universidad de Barcelona. Miembro de la Comissió d'Infància i Família del Col·legi Oficial de Treball Social de Catalunya. [jmtorralba@ub.edu](mailto:jmtorralba@ub.edu)

El libro es un manual de referencia para el profesorado y alumnado universitario, y para los profesionales del Trabajo Social, porque ha supuesto un esfuerzo de elaboración de una radiografía actual y completa del Trabajo Social, con una gran diversidad de temáticas y con carácter holístico, que era necesaria y de la que no disponíamos hasta ahora como material imprescindible de consulta. También aporta una valiosa sinergia entre los diversos ámbitos del Trabajo Social, los servicios sociales y la política social, con un análisis riguroso y una actualización de sus conocimientos e investigaciones aplicadas. En palabras del editor al prólogo del libro:

Es un proyecto capaz de exponer de manera ordenada, precisa y sistemática los conocimientos que están emergiendo a la vez en las distintas disciplinas de Trabajo Social, Servicios Sociales y Política Social, con el fin de seguir sentando bases de conocimiento sólidas en nuestras universidades y centros de investigación (p.27).

Me he centrado en la lectura del capítulo “El Trabajo Social como disciplina y profesión: debates y panorámica actual”, escrito por el Dr. Andrés Arias, catedrático de Trabajo Social y Servicios Sociales y director del Departamento de Trabajo Social y Servicios Sociales de la Universidad Complutense de Madrid. En primer lugar, el autor se acerca a las diversas definiciones que se han ofrecido del Trabajo Social tanto en el ámbito internacional como en el contexto español. En segundo lugar, analiza cuál es el objeto del Trabajo Social y las dificultades para delimitar este objeto de atención. En tercer lugar, se ocupa de tratar el falso debate entre la vertiente disciplinaria y la profesional del Trabajo Social, la centralidad de las dos vertientes y la necesidad de su integración. En cuarto lugar, profundiza en los mandatos institucionales y sus contradicciones con los principios y valores del Trabajo Social; y el rol de profesional y de activista del Trabajo Social. Y, en último lugar, plantea algunas ideas sobre los principales focos de investigación y de desarrollo del Trabajo Social en la actualidad y los retos de futuro.

El Trabajo Social, en su dimensión tanto intencional como efectiva, es una realidad muy diversa que hace que pueda ser conceptualizado de muchas maneras diferentes. Esto está vinculado con los procesos de fragmentación que han incidido en muchos aspectos del conocimiento social. El Trabajo Social es una actividad académica y profesional muy heterogénea y cambiante. Sus cimientos se encuentran en continua transformación, y se fragmentan o se articulan sobre unas ideas o acuerdos básicos que son la defensa de los derechos humanos y la mejora del bienestar personal y social. En relación con el objeto del Trabajo Social, sigue habiendo una pluralidad de conceptualizaciones sobre cuáles son nuestros objetos de atención.

Según Arias (p. 99):

Quienes pertenecemos a la academia, nos referimos al trabajo social más como profesión que como disciplina, pues lo que otorga sentido a la disciplina es el ejercicio profesional y todo lo que este precisa para su desarrollo adecuado. La profesión sin disciplina no sería tal.

Muy a menudo, se dan contradicciones entre los encargos de las instituciones para las que trabajamos y nuestros valores éticos y posicionamientos ideológicos profesionales que nos generan dilemas sobre cómo actuar. Y tampoco tenemos la capacidad de cambiar la dirección de las políticas sociales con las que no estamos de acuerdo, pero que mediante nuestras acciones profesionales estamos colaborando a implementar.

La situación actual de la profesión en España se caracteriza por la feminización; un nivel formativo más alto, con menos puestos de trabajo en el sector público y más lugares vinculados al tercer sector social y la empresa privada; una elevada precarización, con peores condiciones de trabajo y salariales, con altas rotaciones; y una sobrecarga de trabajo con altos índices de *burnout*.

Según Arias, la situación disciplinaria ha mejorado porque hemos pasado de la formación profesional superior a la formación universitaria en los tres ciclos (grado, máster y doctorado), con equipos y líneas de investigación consolidados y con una producción científica que va creciendo en impacto e internacionalización. Pero hay que aumentar la multidisciplinariedad y la colaboración con otras áreas de conocimiento. Para Arias (p.108): “Cabe preguntarse si la diversidad que observamos en trabajo social no es más que el resultado de la propia diversidad humana (...) Existen diversidad de trabajos sociales”.

Os animo a la lectura de los capítulos del libro que puedan ser de vuestro interés por vuestra afinidad con las tareas profesionales o investigaciones que estéis desarrollando en la actualidad.